



4^e dimanche A
1^{er} février 2026

Après nous avoir présenté Jésus et défini sa mission, Matthieu nous montre comment il accomplit la mission que le Père lui a confiée. Au cœur de cette mission se trouve l'annonce du Royaume de Dieu. Les Béatitudes occupent une place centrale dans cette annonce.

Les béatitudes sont des formules relativement fréquentes dans la tradition biblique et juive. Elles apparaissent aussi bien dans les annonces prophétiques de joies futures que dans les actions de grâce pour les joies présentes, et dans les exhortations à une vie sage, réfléchie et prudente. Elles désignent toujours un bonheur qui est un don de Dieu.

Les béatitudes de l'Évangile doivent être comprises dans le contexte de la prédication du Royaume de Dieu. Jésus déclare « heureux » ceux et celles qui sont dans la faiblesse, la pauvreté et l'affliction (les pauvres, les personnes qui pleurent, celles qui ont faim et soif de justice, celles qui sont persécutés pour la justice), car Dieu est sur le point d'établir son Royaume et leur situation sera radicalement transformée. Jésus déclare « heureux » ceux et celles qui témoignent des valeurs de Dieu (les doux, les miséricordieux, les cœurs purs, les artisans de paix), car ils peuvent faire partie de la communauté du Royaume et seront appelés enfants de Dieu.

Les quatre premières béatitudes sont liées entre elles. Elles s'adressent aux pauvres, bénis car ils s'en remettent à Dieu avec confiance et cherchent toujours à faire sa volonté; à ceux et celles qui cessent de placer leur confiance et leur espérance dans les biens matériels, le pouvoir, la réussite et les hommes, pour s'en remettre à Dieu; aux personnes qui acceptent de renoncer à l'égoïsme et sont prêtes à se dépouiller de tout orgueil pour se mettre au service de Dieu et des autres.

Tandis que le premier groupe décrit des situations spécifiques, le second groupe de quatre béatitudes propose des attitudes que les disciples devraient adopter, définissant leur comportement chrétien : vivre la miséricorde, faire preuve de compassion, aimer sans limites, tendre la main

à leurs frères et sœurs; avoir un cœur pur, honnête et fidèle; construire la paix contre toutes les formes de violence et toujours promouvoir la réconciliation; lutter pour la justice face à toutes les injustices flagrantes pratiquées dans notre monde.

L'Évangile ajoute une neuvième béatitude, comme une exhortation à la joie pour tous ceux et celles qui sont persécutés et souffrent pour avoir accompli la volonté de Dieu; une situation dans laquelle vivaient les premiers chrétiens et qui reste très présente dans notre monde aujourd'hui.

Nous avons tous été créés pour être heureux. Faute de comprendre la véritable nature du bonheur, sa quête effrénée conduit les êtres humains à causer du malheur chez autrui. Ceci s'explique par le fait que la société présente le bonheur comme un chemin jalonné de possessions, de pouvoir et de leurs dérivés. Pour atteindre ces objectifs, on inflige d'immenses souffrances et douleurs, on opprime, on asservit, et même on tue.

Dieu nous montre que le bonheur réside dans la pratique de la justice. Il est impossible d'être heureux quand beaucoup sont malheureux, a fortiori si ce bonheur supposé a été obtenu au détriment du malheur d'autrui. Le royaume de Dieu ne sera possible que lorsque tous seront heureux, et non une minorité. Pour cela, il est nécessaire de renverser l'ordre établi, de restaurer la dignité des pauvres et de les libérer de toute forme d'oppression qui engendre la souffrance, l'inégalité, l'indifférence et toutes les situations qui dégradent la vie.

L'affection de Dieu pour ceux et celles qui ont le plus besoin d'amour nous inspire-t-elle et nous incite-t-elle à prendre soin de nos frères et sœurs que la vie malmène ? Nous ne pouvons être un disciple de Jésus si ce n'est pas le cas.

Et que le Seigneur nous accorde la grâce d'être parmi ces pauvres qui placent leur espérance uniquement en lui !

Josée Desmeules